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新会員スピーチ
　西日本電信電話高知支店長
　有馬  義雄 会員
　「ヒトのインターネット、モノのインターネット」
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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。山の緑の
深みが増してくる今日このごろ、
さまざまな組織、業界団体の総会
開催がピークを迎えております。
会員の皆様にはお元気でお過ごし
の事と存じます。吉澤幹事は昨
日、高知県乳業普及協会の総会に
出席されました。また、私は先週、
お米の全国組織　公益社団法人米穀安定供給確保支援
機構（米穀機構）に出席しました。吉澤さんが出席し
た会議では熱中症対策予防への牛乳の効果が話題とな
り、私が出席した会議では、我が国の食文化の中心を
成し、四季折々の行事とも密接に関係している「米」
の新たな行事食として、古来より全国の神社で行われ
ている「夏越の祓（なごしのはらえ）」の神事に合わ
せ、「夏越（なごし）ごはん」が提唱されました。６
月30日を「夏越ごはんの日」として記念日制定すると
ともに、今年から「夏越ごはん」を家庭での食事はも
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ちろんのこと、量販店、飲食店などで普及・定着を目
指しております。
　さて、本日は、国際ロータリー第2650地区パストガ
バナーで2008-09年度大津ロータリークラブ会長の河本
英典様、2012-13年度会長の山田　督様、2015-16年度
会長の宮川芳雄様、2015-16年度幹事の前田省三様が出
席されています。大津ロータリークラブの皆様、よう
こそお越しくださいました。心から歓迎申し上げます。
今回の例会訪問は、山田 督様が数年前に開催された、
土佐経済同友会の全国大会に参加され、高知の気候
風土、食文化に魅了された事にご縁をいただき実現
をいたしました。高知と大津は車で４時間の距離と
のことで、お互いの歴史からのつながりを学ぶ機会
が増えることも楽しみです。どうぞよろしくお願い
申し上げます。
　本日の例会はアサヒビール株式会社、甘田量一会員
の卓話を予定しております。いつものようにのどごし
さわやか、話題溢れる親睦と職業奉仕、本日の例会も
楽しいひと時となりますように。
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 今週のピアノ曲「シクラメンのかおり」ピアノ演奏：山内るり会員

● 来訪ロータリアン
大 津 Ｒ Ｃ　　河本英典氏（2008-2009会長　2650地区パストガバナー）
　　〃　　　　山田　督氏（2012-2013会長）
　　〃　　　　宮川芳雄氏（次年度会長）
　　〃　　　　前田省三氏（次年度幹事）
高知東ＲＣ　　寺尾正生氏

◆ ご 挨 拶
◎大津ＲＣ・河本英典氏
　滋賀県、大津ＲＣから４名でまいりました。私自身、高知に来るのは２度目です。大津は、ＪＲの京
都駅と１つの駅を挟んでわずか９分と非常に近くですし、車の場合は大津インターで高速に乗ると、
１本でそのまま高知に来れます。
　大津ＲＣの会員数は108名、女性会員は４名です。こちらの高知ＲＣは女性会員も多く、とても華
やかなクラブで私たちも元気が出てきました。また、坂本龍馬の坂本は、滋賀県の坂本の地名と縁
があると聞いています。
　昨日は、会長さん、幹事さんにいろいろお世話になりました。こちらはカツオが有名ですが、大津
は鮒ずしがあります。これは匂いを気にする方がいますが、ブルーチーズのような上品な発酵食品です。上等の鮒ずしを食
べていただけるよう手配をしますので、せひ一度大津の方にもお越しください。気楽にお邪魔できたらいいなというのが、私
の国内での仲のいいクラブづくりの狙いです。
　今後ともよろしくお願いいたします。ありがとうございます。

● 大津ＲＣとバナーの交換をしました

◆ 米山奨学会から特別寄付感謝状
　松岡宣明会員　（第９回マルチプル）
　佐竹新市会員　（第７回マルチプル）
　西山彰一会員　（第５回マルチプル）　　
　尾﨑典之会員　（第１回マルチプル）
　野村直史会員　（第１回マルチプル）
　宮田速雄会員　（第１回マルチプル）

● 幹 事 報 告
・宿毛ＲＣ50周年記念誌を回覧します。
・全国ロータリーポリオプラスプログラム研修セミナーの案内が来ています。詳細は事務局

まで。
・高知・フレスノ姉妹都市提携50周年記念高知市民親善訪問団の募集が来ています。詳細は

事務局まで。
・日銀高知支店の夏休み親子見学会の案内を配付します。
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とはほど遠いもので、10年後、退職して独立を目指し
ます。1934年、スポンサーを見つけ理想の地、北海道
余市町に蒸留所を建設、大日本果汁株式会社と名づけ
ます。1940年、待ちに待った第１号のウィスキーが完
成。大日本果汁の日と果をとってニッカウィスキーとい
うブランドが生まれます。スコットランドから帰国して
20年。第１号ウィスキー出荷の日には政孝とリタは従業
員とともに整列して、馬車で引かれていくウィスキーを
見送ったそうです。
　ニッカウィスキーはその後も一切妥協しない商品づく
りを続けてきましたが、1950年、戦後の時代の波には
逆らえず、３級ウィスキーをつくります。その時も、３
級でもできるだけ本物に近いものをつくろうという政孝
の思いで、規定一杯の５％の原酒を入れた上に、合成着
色料やエッセンスを一切使用しなかったそうです。
　アサヒビールの初代社長、山本為三郎は1896年生ま
れ、政孝の１歳年上です。家業は製瓶業を営んでおり、
摂津酒造にもビンを納品していました。1954年、アサ
ヒビールの社長に就任した山本のもとに、関西の財界で
面識があったニッカウィスキーのスポンサーである加賀
正太郎が訪れます。病床にあった加賀は自らの死後、
ニッカウィスキーの将来を憂い、株の取得を打診。政孝
とも親交があり、洋酒への造詣も深かった山本はこれを
快諾し、アサヒビールがニッカウィスキーの大株主とな
ります。その後、2001年、アサヒビールはビール以外
のものの取り扱いを増やすということで、相乗効果を図
る上でニッカウィスキーの全株を取得、統合しました。
以来、14年。今ニッカウィスキーはアサヒビールの一員
として、ウィスキー、洋酒、焼酎を製造する会社となっ
ています。
　政孝は、1963年、グレンウィスキーを造るカフェ式
蒸留機を導入。これも政孝のこだわりで、グレンの香り
などを残したいということで、このカフェ式蒸留機を入
れたそうです。現在、カフェ式蒸留機は世界でこの１機
しか残っていません。今ニッカウィスキーは、北の余市
と南の宮城峡というスコットランドの風土に似たウィス
キー造りの理想の地である２つの蒸留所で、モルトウィ
スキー、グランウィスキー、シングルモルトウィスキー
を造っています。
　リタと政孝が結婚した1920年頃は、日本と英国は同
盟関係を結んでいましたが、第二次世界大戦が始まると
敵同士になります。リタは黒髪にして和服を着て日本人
になりきろうと努力をしたり、大変苦労したようです。
リタの趣味はピアノや読書ですが、政孝はリタが寂しく
ないようによく洋書をプレゼントしたそうです。1961
年、リタさんは64歳で亡くなります。政孝は、お通夜や
葬儀にも出席できないほど落ち込み、１年間、部屋に閉
じこもって出てこなかったという逸話が残っています。
政孝はそれから18年後、1979年、85歳で生涯を閉じま
す。余市工場が見える丘に立つ２人の墓標には「愛しの
リタの思い出とともに」の文字が刻まれています。

  竹鶴とリタの物語

アサヒビール㈱  高知支社長　　甘田　量一 会員　

　いつの日か日本で本場のス
コッチに匹敵するウィスキーを
造りたい。１人でも多くの人に
本物のウィスキーを飲んで欲し
い。大正時代にそんな夢を持っ
てスコットランドでウィスキー
造りを学び、日本に伝えたのが
竹鶴政孝です。彼は1934年、ス
コットランドに似た自然豊かな
北海道余市町に蒸留所をつくり、愛妻のリタとともに
ウィスキー造りに生涯を捧げました。
　竹鶴政孝は1894年広島県竹原市の造り酒屋の三男と
して生まれ、幼い頃は暴れん坊で生傷が絶えなかったそ
うです。この竹鶴酒造は現存しています。２人の兄が
早々に自分の道を歩き始めたため、政孝は家業を継ぐの
は自分しかないと、大阪高等工業学校（現・大阪大学）
醸造科に進学し、洋酒の世界に興味を持つようになり
ます。1916年卒業を待たずに、当時、洋酒メーカーの
トップだった摂津酒造に入社。1918年、摂津酒造の社
長の計らいでスコットランドに留学、本場でウィスキー
造りを学びます。
　リタは1896年、グラスゴー郊外の医師の家で４人姉
弟の長女として生まれています。政孝とリタの出会い
は、政孝がグラスゴー大学に聴講生として通っていたと
き、リタの妹に誘われカウン家を訪問したことに始ま
り、次第に２人は惹かれ合うようになります。やがて２
人は結ばれ、当時としては大変珍しい国際結婚で、両家
の家族からは大反対を受けます。政孝はスコットランド
に留まると言いますが、リタは私が日本に行きますと背
中を押したそうです。
　1920年、本格的なウィスキー造りができると２人そ
ろって日本に帰国しますが、時代は第二次世界大戦後の
恐慌の真っ只中で摂津酒造も業績不振に喘いでいまし
た。仕方なく蒸留所建設を断念。政孝は退社を決意して
浪人生活を送ります。その間、政孝は高校の化学の先生
を、リタはピアノや英語の先生をして生活をしていたそ
うです。翌年、２人のもとに壽屋の創業者である鳥居信
治郎が訪れます。彼もまた、自分のところでウィスキー
を製造することを夢見る男で、彼から蒸留所の建設を頼
まれた政孝は、自分の夢が実現する絶好のチャンスと喜
び、壽屋に入社。早速工場用地の選定に着手し、スコッ
トランドの気候に似た北海道を提案。しかし、工場を皆
に見てもらえるようなところじゃないと、これからの商
品は伸びないと言う経営者である鳥居の思いには勝て
ず、山崎の地が選ばれ、政孝は初代工場長として就任
し、奮闘します。
　しかし、壽屋でのウィスキーづくりは彼の本来の夢

● 会員スピーチ
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● 累 計 額  ［6 月16 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金1,187,600 円 239,529 円
さんさん

ポリオ 募 金 504,000 円

6 30

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知東RC 　　　6月24日　夜間例会（阪）	 高知南RC 　　　6月25日　夜間例会（阪）
	 高知中央RC 　　　6月25日　夜間例会（城）	 高知北RC 　　　6月29日　夜間例会（三）
	 高 知 R C 　　　6月30日　夜間例会（三）	 高知ロイヤルRC 　　　6月30日　夜間例会（旭）
	 高知中央RC 　　　7月　9日　夜間例会（城）	 高知ロイヤルRC 　　　7月14日　夜間例会（旭）
	 高知西RC 　　　7月24日　夜間例会（三）	 高知北RC 　　　7月27日　夜間例会（三）
	 高知中央RC 　　　7月30日　ロータリー休日（城）	 高知西RC 　　　7月31日　ロータリー休日（三）

※サインメーキャップのできるホテル （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

あじさい夜間例会　18：30〜　三翠園

総数

　6月　2日

（-12）91 58 19 2 75.95　6月16日

 （-8）90 58 6 18 92.68

出席 欠席 メークアップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

ニコニコ箱
大津ＲＣ･前田省三
大津ＲＣ･宮川芳夫
大津ＲＣ･山田　督
大津ＲＣ･河本英典
西山　彰一
　　　由理

千頭　邦夫

中島　和代

川崎　卓巳

楠瀬　善之
関　　雅文

河合　祐子

本日はお世話になります。おいしい魚とお酒に満足しました。
貴クラブのご発展をお祈りして。
本日はお世話になります。ぜひ、友好を深めたく大津へ一度お越しください。お待ちいたしております。
近江の国、滋賀県大津市よりはるばるまいりました。高知ＲＣの方々もぜひ大津をお訪ねください。
10年前の短期交換学生、井手春華さんがその後、陶芸家とし
て活躍され、６月14日、家内とともに松山での個展にお伺いす
ることができました。立派に成長した彼女の前途を祝してニコ
ニコいたします。
先週あたりから某会員のおしゃべりで多くの皆さまにご心配を
おかけしているようです。「にくまれ者、よに・・・何とやら」の
例えどおり、私も決してすぐにくたばったりはいたしませんので、
ご安心、というより残念と思われるかも知れませんが、引き続
きよろしくお願いします。しかし、困ったラウドスピーカーやな
あ・・・。
先日、楽しい集まりの中、さっさとお酒に酔ってしまい、ご心配をかけてしまいました。その理由は、ちょ
っとバタバタと忙しく、朝から何も食べていなかったせいです。やっぱり食べないとパワーが出ないことを、
はからずも実証しました。お詫びのニコニコです。
先週の土曜日に友人の婚礼に出席いたしました。昨夜、その新郎とまだ初夜から２日目なのに、なぜか
飲むことに（笑）。50歳の新婦を迎えたその方は、一躍「時の人」になりました。高知の夜の街の女性陣
を勇気づけてくださったお二人にニコニコいたします。
妻の誕生日に立派なお花が届きました。ありがとうございました。妻の笑顔に感謝し、ニコニコします。
６月の33会で優勝しましたのでニコニコします。藤田さん、小園さん、楽しい１日をありがとうございまし
た。副幹事として、これからも楽しいゴルフ会となるように努めていきますので、会員の皆さまのご参加を
よろしくお願いします。
机の上に、日本銀行で毎年やっている親子見学会の案内を置かせていただきました。子供の頃に正しい
お金の話を聞いていただくこともきっと役に立つと思います。年齢制限がありますが、多数のご参加お待
ちしております。

10 年前の短期交換派遣学生
　　井手春華さん（写真中央）

懐かしい

写真を

発見！

西山彰一会長 30 歳代の時の
写真が出てきました


